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DE. FEEIa GOIPZAL3Z BONORIFJO 

DR . ALBERTO G0N;IALEZ D O ~ ? I f ? ~ Z  
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gL 

?-A: 8R. ANILCAR HEmRA r 4 ~  .. 
SmS. REPIBSELTTNTTES DE; G U D U D S  

DR. V2CTOR RIETTI 

' LIC. KUQOFOLGUEU 

LIC. HECTOR F. TEBNZI 

LIC. &ii.IO IrlARIN l.!lI~o~li:~ 

En l a  ciudad de Buenos Aimra.. . 
a l o s  10 d í a s  del mes de as 
bre de 1965, se re& e l  

- -, 

Directivo de l a  'PaculP;ad 
Ciencias Exactas y ~atwa%68 -y '  
de la  Universidad de B%-Q~ &- 
res,  bajo l a  presidencia drtl .+ 

Dr. Nanuel Sadoeky y con fa* - - -  . 
presencia de log Sres. Gonseje- 
r o s  cuyos no.nbres f igura a2 
cmrg-n. 

Siendo l a s  13 y 20 horas, e l  Sr .  Vicedecano declara abierta l a  sesi&. 

IN'FOEDE DEL DECANO - 
S1 Sr. Viceeecano expresa que solici tó al D r .  García que estuviese--gfjr 

sente en es ta  sesión pues hay varios pun-tos que fueron considsradoe 

e s t a  81 a cargo d e l  gecanato, en tal sentiso, so l ic i ta  que, luego d e l  

I n f o m  del Decano haga un pequefío cambio en e l  orden d e l  d í a ,  a fin 

I 
de que l o s  Gespachos sobre concursos para cargos de profesores se 'cm- 

ten antes. Asinisno, recogiendo una sugerenaia d e l  Dr. Zane-bta, que de- 

be toinar exámenes en ~ngenieria, so l ic i ta  que e l  despacho sobre concur- 

s o s  del Deyartmento de Industrias sea trata60 en su presencia. 

En consecuencia, agega,  l o s  concuraos Be profesores y l o  referente al 

Departamento cle Ciencias ~ i o l & g i c a s  se t r a t a r h  antes. Zuego, quedaría 

liberado e l  Dr. García. 

Elecciones de estudiantes 

E l  Sr. Vicedecano recuerda a l o s  senores consejeros que' e l  1 2  y e l  13 

de este m s  se redizarán las elecciones correspondientes al claustro 

ae estudiantes y que han si60 desimCss las autoridades de l a  Junta 

Electoral y se han presentado ouatro l i s - h a s .  



' Universidad Go Buenos Airea 
FacUl-bad do Ciencia$ Exactas 

y Naturales  

Asinisno i n f o m a  que se h.a hecho l a  es tadfs t - ica  de l o s  a l u m o s  enpackong 

20s y de vo-l;antes. Eil 1957, cuando conenzó a rcgir l a  reglaraentacióa so-  

bro la  p a r t i c i p o c i ~ i i  es tuCiant i1 ,  votaron  1080 es-tudian-bes, u i e n t r a s  que 

e l  año pasado l o  h i c i e r o n  2062; hace n o t a r  con e s t o  que e l  nÚnero de aiu17~- 

noo que votan e s  e l  2oble ; y >ay que t e n e r  en cucnta apega, que e l  aúne- 

r o  d e  l o s  que votan e s  s i g n i f i c a t i v o  pues son l o s  que so  encuentran eii 

ac t iv idad,  daso que para v o t a r  se debe lzaber dado una r m t e r i a  en e l  63.-Q. 

no aZo. 

Por  o t r a  p a r t e ,  coa0 c s t a d f s t i c a  sobre l imi tac iones  , ss bas tan te  sums*& 

va pues e l  aunento os d e l  c i e n  por cien-to; y a c l a r a  que s e  r e f i r i ó  a es- 

- le  hecho pues en l a  canpaila e l e c t o r a l  s e  escuchan nan i fes t ac iones  tre- 

mendas a c e r c a  d e l  l imi tac ionismo en l a  Facul tad.  - - -  = r -  
. . %-.= - -- $--; 

*--- 
, - A  -:g Licenc ia  d e l  Conse je ro  Panepucci. m -- - 74-= - - ,.?&S- - .> -=F. 

- i E l  Sr .  Vicedecano inforria que e l  Consejero Panepucci h a  s o l i c i t a d q  
- - -- . -. 

l i c e n c i a  coiiio Consejero d e l  C laus t ro  de Graduados, y en conseauem$epP.- 
- * -4 - 
I .-. 1 

correspande que s e  incor:)ore e l  Licenciado Polguera.  

Concurao de Geof í s i ca  A73licada - Deoianacibn de  un Delegado dé l o s  

Profesores .  - í 
- - 

E l  Sr. Vicede cano i n f o r ü ~ a  que a pedido d e l  D r .  Anos, en e l  concurso . - 
. - 

de Geof ís ica  Aplicada se ha designado, por  p r i u e r a  v e s ,  un delegado - 

de l o s  profesores .  De acuerdo con l a  reglamentación,  puede h a b e r l o s  

t a n t o  por p a r t e  de l o s  - r o l e s o r e s ,  couo de  l o s  graduados o de l o s  ea- 

t u d i a n t e s .  

b 
Se propusieron l o s  n o n b r ~ s  de l o a  Dres. Goneález Bonorino y Her re ra ,w  

m J * -  

s iendo e s t e  Último p r o j u e s t o  por a a y o r í a  d e l  C l a u s t r o  de Pro fesores ,  - 

7 - -. 
d - por cuyo motivo r e s u l t ó  designado&- 

Expresa que, como e l  s r b x i a o  concurso s e r á  e l  17 de 

F í s i c a  Tebr ica ,  aprovecha yara r e c o r d a r  a l o s  p ro fesores  que también 

s e  pongan de acuerdo y que hagan l l e c a r  p ropues tas  a f i n  de  que si s e  

juzga conveniente  haya un r e p r e s e n t a n t e  de  l o s  Profesores .  

E l  Dr .  !i!rucco pregunta si e s t a  d i s p o s i c i ó n  e s t á  e s t a b l e c i d a  en e l  Bs- 

t a t u t o .  

E l  Sr.  S e c r e t a r i o  a c l a r a  qu.e e s t d  ea tab leo ido  en  l a  Resolucibn 40/1958. 
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E l  Sr .  Vicedecano expresa  que e l  h. Q a r c í a  debe dar  un informe sobre  

s u s  a c t i v i á a d e s  f u t u r a s  inaed ia taa .  

El Dri García  manif ies ta  que t i e n e  una no ta  que d i r i g i r á  a l  Decanato, 

a l o s  e f e c t o s  de s o l i c i t a r  a l  Consejo una extens ión  de l a  l i c e n c i a .  

Agrega que, previamente,  desea  informar sobre l a s  razones  por l as  

Que l a  pide y sobre l a s  a c t i v i d a d e s  que d e s a r r o l l a r á .  

Hace saber  que s e  han coordina3.o una s e r i e  de a c t i v i d a d e s  que c r e e  

que son muy r i c a s  en cuanJ~o a l a  exper ienc ia  de t i p o  u n i v e r s i t a r i q  
que e l l a s  implican. 

La primera a c t i v i d a d  en que e s t á  empefiado, y de l a  c u a l  t endrá  q 

hacerse  cargo  e n t r e  e l  23 y e l  29 de e s t e  nes ,  e s  l a  redacción  de 

informe que e s t á  preparando un grupo de u n i v e r s i t a r i o s  latinoame 

nos para  l a  confe renc ia  de  la UMESCO que t e n d r á  l u g a r  en rnarao d 

1966, para t r a t a r  l o s  p rob leaas  de  l a  educación s u p e r i o r  en  Amér 

Lat ina.  P a r t i c i p a n  en l a  redacción  d e l  documento de  t r a b a 3  e l  e x  

c t o r  de  l a  Universidad de  San Pablo,  e l  a c t u a l  Rector  de l a  Unive 

dad Tecnológica de i ionter rey ,  PSéxico, y e l  e x  Rector  de l a  Unive 
- - .  - .  

dad de Concepción de Chi le .  ' - -  - 

l?l d o c u e n t o  v e r s a r 6  sobre  problemas de e s t r u c t u r a  de l a  Universidad 

en l o s  a s p e c t o s  docentes  y de i n v e s t i g a c i ó n ,  así  cono l a  e s t r u c t u r a  

a d m i n i s t r a t i v a ,  f i n a n c i e r a  y de gobierno. TendrP una p a r t e  común en 

l a  que s e  d e s a r r o l l a r á n  l o s  puntos en l o s  que e l  grupo e s t á  de acueg-  - .  

do y o t r a  p a r t e  en l a  que, cada uno, expondrá s u  punto de v i s t a  

soqa l  en a q u e l l o s  proble.;as en l o s  que no ha. s i d o  p o s i b l e  l o g r a r  - ,  4 . . -- .  . 
-: , 4 .  

acuerdo. Por ejemplo, hay desacuerdo con r e s p e c t o  a una pos ic ión  - &  

1 r 

m -  - _.*.c .' 
4. 

persona l  d e l  Señor Decano a c e r c a  de que, pa ra  que l a  Universidad c*'- ;-r 
b -7 

p l a  s u  verdadera  misión ea 2 a í s e s  como l a  Argent ina,  hace fa l t a  una , 
- !- 

t o t a l  a u t  onomia, a u t a r q u í a  de t i p o  f i n a n c i e r o  y un gobierno e s t a b l e -  1 
, > a-. 14 - - 

c i d 0  sobre  bases  amplianente democrdticas coao e l  que t i e n e  l a  Uni- A,. 
-.,S 

+ - - -  
Y, 

vers idad  de Buenos Ai res ,  asentado sobre medios f i n a n c i e r o s  estata- , 

l e s  adecuados. 

En cambio, hace n o t a r  que ha e x i s t i d o  b a s t a n t e  acuerdo en c u a n t o  a 

l o s  problemas e s t r u c t u r a l e s  de una univers idad  moderna y sobre  e s t a  

p a r t e  s e  r e d a c t a r &  un in fozae  común. 

La  prdxims act ividad.  a l a  que s e  r e f i e r e  e l  Sr .  Decano s e  i n i c i a r á  

108 primeros días de dicicrnbre, en que l a  Organieacibn bEeteoro1ógi.c 

l i s -  ha o rgan i s  - o  un Seoj' -'.o én @an Jr - - ie Costa R ica ,  dhs t i -  



nado a profes io i ia les  de ~ i e t e o r o l o ~ i d  en  a c t i v i d a d ,  pa r t i cu la rmente  

a q u d l l o s  que t i e n e n  que c u i p l i r  funciones  de ~ r o t e c c i ó n  a l  v u e l o  y 

p ronós t i cos  en _of ic ina  de 2 a i s e s  la t inoauier icanos.  E s t e  Seminario +p-* 
Ld- *-A t i e n e  por  obj6'c6 una :3Uos-ta a l  d í a  d e l  conocimiento de las p r 6 c t i -  

c a s  de rn6todoa nodernos de p ronós t i cos  y de  conocimientos t e ó r i c o 8  

en l o  que r e s p e c t a  a l a s  a c t u a l e s  bases  c i e n t í f i c a s  de l a  meteoro- 

B 
l o g i a .  Se han designado t r e s  p r o f e s o r e s  p a r a  e s t e  Seminario y l e  han 

encargado l a  p a r t e  t e ó r i c a ,  -ara l o  c u a l  deberá d a r  un c i c l o  de c l a -  

s e s  que comienzan l o s  3ri:ieros d i a s  de diciembre y f i n a l i z a n  e l  17 

d e  diciembre. 

Luego, en l a  Ú l t i m a  serBsa de diciembre,  t e n d r á  l u g a r  en E'tiopf 

Addis Abeba, una conferencia  a f r o a s i á t i c a  p rop ic iada  por e l  grupa 

de Pugwaah, que t i e n e  S dc en Londres y que e s t á  d i r i  

t r a n d  R u s s e l l ,  en e l  c u a l  3 a r t i c i p a n  des tacadas  personal idades  

c i e n t í f i c a s  de todo e l  nundo. Gste grupo ha hecho v a r  

c i a s  sobre  d i s t i n t o s  teaas; algunos de  e l l o s  han s i d o  e l  problq 

de l a  paz y de l a  alimcn-kacibn, La confe renc ia  que correspoade 

t e  año e st 6 concentrada,  fundamentalmente, en problemas afroa~i  

cos pero que,  en rea l idad . ,  corresponden a problemas de p a i s e s  e  

sarro110 y t i e n e  por o b j e t o  a n a l i z a r  e l  impacto de l a  

l a  t ecno log ia  en un país o11 d e s a r r o l l o .  

Agrega que s e  l e  ha pedido una con t r ibuc ión  a c e r c a  de 

de l a  i n v e s t i g a c i ó n  c i s i ?$ f f i ca  y t ecno lóg ica  con r e f e r e n c i a  a las 

reg iones  subdesar ro l ladas .  

Finalmente,  informa que e 1  4 de  enero  oomienza en Bomb 

General t r i e  r a l  d e l  Conso jo I n t e r n a c i o n a l  de Uniones C i e n t í f i c a s  

l a  reunión a n u a l  d e l  ~ o ~ ~ i t k  l j e c u t i v ~ ~ d e l  c u a l  forma p a r t e .  Por 1 

t a n t o ,  deberá pa r t i c ioa i?  de  l as  reun iones  coino mieribro del ~ 0 m i t 6  
Ejecut ivo  y además, e l  Consc jo de I n v e s t i g a c i o n e s  C i e  

n i c a s  l o  ha designado :)ara que ac túe  como delzgado ar 

Asamblea, que f i n a l i z a  il 11 de enero,  

Agrega que t i e n w n o i z j i r  - deseo de conf ron ta r  a lgunas  de s u s  
7 q .=kA4 c i a s  con l a s - q u e  se r e a l i z a n  en e s t o s  mosentos en l o s  

nos rec ientemente  l i b e r a d o s  y que ac túan  con un empuje muy grande en 

cuanto  a un d e s a r r o l l o  to ta lmente  independ ien te  y con una concepción 
nueva con r e s p e c t o  a l a  i n f l u e n c i a  de  grandes  po tenc ias ;  cons ide ra  

que e s t a  confrontaci6n puede s e r  suy Ú t i l ,  t a n t o  en l o  que se puede 

a p o r t a r  como r e c i b i r .  
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K a n i f i e s t a  que mandará una no ta  p a r a  que e l  Consejo D i r e c t i v o  l a  con 

s i d e r e  en su  ausenc ia  cn l a  próximh reuniBnc 

E l  seííor Vicedecano i n f  orna que hay una reso luc ión  ad-referendum que 

s e  r e f i e r e  a l a  c o n s t i t u c i ó n  de l a  Junta  E l e c t o r a l ,  de l a  c u a l  habló 

anter iormente.  

Se pone a votac ión  d icha  r e s o l u c i ó n  y r e s u l t a  anrobada. 

Asimismo s o l i c i t a  a l o s  seZores  Profesores  que han s i d o  d s a i g n a d o s f -  . .  .f; ; 
, - - * A  

" '-2 'Y Dres. González Bonorino, González Domínguez, Giambiagi, Trucco y . - m -  

Zanet ta ,  así como l o s  s s t u d i a n t e s ~ ~ ~ o r a l e s y  Camarasa, que colaborep y -  

con l a  Jun ta  X i e c t o r a l  2 a r a  r e s o l v e r  l o s  probleuas  que a s  pl@nteene 

BGSPACHOS DE CO1:IISI ONES 

Nota d e l  Dr. Bolando V. Garcia  en su  oa- , 

r á c t e r  de J z f e  d e l  Departamento de Ciencias  

~ i o l ó g i c a s ,  proponiendo l a  un i f ioac ión  de 

las  dos Div i s iones  que componen e l  c i t a d -  . 

Departamente. 

Expresa e l  señor  Vicedecano que de acuerdo con l o  an t i c ipado ,  se 

va a cons ide ra r  Ua d i c t anen  de l a  Comisión de Ense3anza r e f e r e n t e  al 

Departasento d e  Ciencias  3 i o l ó g i c a s ,  que s e  va a l e e r  por  Secre ta-  

ria. 

Después l e  p e d i r á  a l  D r .  Garc ia ,  que ha ac tuado hasta e l  p resen te  
F 

F,como .U Jefe  d e l  Departamento, una información a l  re spec to .  
35 - Se lee. 

E l  Dr, R a r í n  Idifíoncs e x p e s a  que desea r e t i r a r  s u  firma de e s t e  

despacho. 

A cont inuación ,  c o ~ i e n z a  2 1  informe d e l  Dr. G a r c i a  sobre  e s t e  

despacho. Manif ies ta  e l  Dr, Garcia  que e s t e  problema es sumamente 

c u r i o s o  por l a s  a l t e r n a t i v a s  que ha t e n i d o  y por l a  t r a scendenc ia  

que ha tomado, cosa que aque l  que no ha seguido l o s  acontec imientos  

de las  Ú l t i m a s  semanas suode v e r i f i c a r  directauont .e  por l a  s e l e c t a  

y n u t r i d a  concurrencia ,  que no e s  ha3i$ual  en e s t a s  s e s i o n e s  d e l  C O ~  

s e  jo  Direc t ivo .  
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I n s i s t e  en que e s  b a s t a n t e  ex t raño  porque durante  dos años ha 

procurado tornar contac30, no s ó l o  con l o s  problemas d e l  ~ e ~ a r t ; & n t o  

de Ciencias  B io lóg icas ,  cn ambas Div i s iones ,  s i n o  también con s u s  

p ro fesores ,  con s u s  graduac?os y con s u s  alumnos, y ese  con tac to  ha S&- ,: 
e- -.. % 

do b a s t a n t e  d i f í c i l  de a3 .qui r i r .  . - - 

En p a r t i c u l a r ,  ha sid-o d i f i c i l  tomar c o n t a c t o  con l o s  oen t roe  do ,: 
e s t u d i a n t e s ,  que en una dpoca e r a n  a s i d u o s  concur ren tes  a r e u a i o n e a  T - ~ ~ * ~  

r 1 ' .  

- .-<-i . -- 
en e l  Decanato, y que luéco ,  de a lguna manera, fueron  e s p a c i w d o  SI~.=.- , -.  , 

.- - 
- r-;7S?.? v i s i t a s ,  en forma nc m u y  e x p l i c a b l e ,  . T. -A-LIT-  - -<e,> . 

u'* . 
Con r e s p e c t o  a l o s  graduados,  expresa que ha t o n i d o  con tac to  di3 7"- ?:: 

i n t e n s o  en l o s  Últimos t iempos, no t a n t o  por  i n i c i a t i v a  de e l l o e ,  'si - ' r .  
c. ,4*:'? - 

x 
- - 5:' no a r a í z  de que l e s  s o l i c i t 6 ,  uno por  uno, que v i n i e r a n  a conversar  . " :. 

' . :* 
- "  - E  - - .  

en reun iones  que s e  prolon,aron b a s t a n t e  y en  l a s  que tom6 detenIda-.xy+$g; 
- - A  - - .,.= 

,-; mente no ta  de l a s  i d e a s ,  inqu ie tudes ,  a s p i r a c i o n e  S, c r i t i c a s ,  suges- :-.:GL? 
.' 

1 >L 

t i o n e s ,  que cada uno podía hacer .  
-- - 

Lz - : 
, . 

Aclara que l o  ha hecho con todos l o s  que t e n f a n  algún cargo en '.ii.-:--? 
- 

> - .-- 
l a  Divis ión Biologia  Aniual y Vegeta l ,  excepto con l o s  que en e s e  - 3r t ---.... - 

%.dv:-&j+- 
- 

nomenta estaban c i rcuns tancia lmente  a f u e r a ,  en v i a j e  de estut l ios .  - S - '  ..- . ++ .">-.- . --.. 
7 

Además, ha t e n i d o  l a rgu í s imas  conversaciones con l o s  p ro fesores  
- 

+ 

en muchas oportunidades;  e l l a s  fueron de c a r á c t e r  púb l i co ,  deoarác- 

ter privado,  e i n c l u s i v e ,  de c a r á c t e r  amistoso en algunos casos .  Ha 

d i s o u t i d o  con cada uno Cc e l l o s  s u s  problemas; ha r z c i b i d o  suges t io -  

nea de toda  í n d o l e  y ,  a t r a v é s  de e s e  per iodo,  ha logrado formarse 
* 

una composición de lugar que c r e e  que e s  su f i c i en temente  completa y 

exhaus t iva  d e l  problema, 

No o b s t a n t e ,  en ningún nonento en e s t o s  dos a s o s ,  a p a r e c i ó  una 
' i nqu ie tud  tremenda por  e 1  hecho de  que l a  pos ic ión  d e l  De~artabnento 

e r a  bas tan te  anómala, ya quc dependía d i r e c t a u e n t e  d e l  Dt irno- 

Es ta  s i tuaciÓn,que s? ha srolongado duran te  uucho tiempo, no a g  

t Ó  a l o s  p r o f e s o r e s  n i  a l o s  grarluados, n i  provocó movimientoa e s t u -  

d i a n t i l e s  de ningún t i p o ,  

+-,-$gue dic iendo 01 D r .  García  que, en v a r i a s  reuniones  con profe- 
- J 2 J t  
. - 

s o r e s ,  con graduados y ,  e n  s a r t i c u l a l ? ,  en a lgunas  r eun iones  de  c l a u g  

t r o ,  muy especialmente en l a s  dos Últimaa de ambas d i v i s i o n e s  confunl . 

tas,  manifes to  su  prcocu13aciÓn por un es t ado  de  cosas  en Cienc ias  

~ i o l Ó g i C a s  que, a su j u i c i o ,  no e r a  s a t i s f a c t o r i o , '  Y no l o  era p o r  

v a r i a s  r azones  que ha exyuesto minucioaame e a l a  comisión de  a s e -  

Fianza, a cuyos miembros s o l i c i t a  d i s c a p a s  por  ten?r que r e p e t i r l a s *  
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En primer término,  é s t e  e s  un &p&rtamento que t o d a v í a  no puede 

cons ide ra r se  duf ic i en teucn te  in tegrado.  Hay  v a r i a s  ramas impor tantes  

de l a  Zoología y de l a  ~ o t á n i c a  que no e s t i n  suf ic ientemente  b ien  rg 

presentadas  en e l  Departanznto. No s e  puede d e c i r  que e s o  s e a  imputa 

b l e ,  en todos  l o s  casos ,  a l a s  v i s i s i t u d e s  de  l a  v ida  u n i v e r s i t a r i a  
f 

o he l a  Facul tad  s i n o  que, . en buena medida, r e f l e j a n  una s i t u a c i ó n  

- r e a l  que e x i s t e  en e l  pa í s .  
. 

E s  sabido ,  por  ejetiiglo, que en e l  p a f s  no h 
+. - -- 

c i e n t e  número de zoólogos cn t o d a s  las ramas en que e s  importante  @p&. - .  -;. =: 
-- .6i 

l o s  haya, n i  en número y c a l i d a d  s u f i c i e n t e s  cono p a r a  c u b r i r  las  m?' ":' 
ces idades  de  l o s  Departauontos de Ciencias  B io lóg icas  que e x i s t e n  e n  - 

d i s t i n t a s  univers idades  do1 pa í s .  - - 

. . ' X > *  En muchas opor tunidados ha s i d o  n e c e s a r i o  d i s p u t a r  p r o f e s o r e s  can ,;:;S 

A r a s  univers idades .  
. . 

*.ti 

I n s i s t e  e l  sefíor Decano en que e l  Departamento no está. i n t e g r a d o  2.- ,- 
. . - -*l en t o d a s  s u s  ramas y c r e e  que t a r d a r á  en e s t a r l o ,  y é s e  e a ,  p rec i sa -  , ---,. - "- 

- - :, 
mente, e l  nudo de l a  preocupación que ha t en ido .  No c r e e  que l a  i n t e  ,.- .: .. .: . 

grac ión  s e  l o g r a r á  ~ 6 1 0  ned ian te  l a  incorporac ión  de elementos p r o f e  

s i o n a l e s  c i e n t í f i c o s  que e x i s t e n  en e l  p a í s ,  s i n o  que, en s u  opinión,  

s d  r e a l i z a r á  cuando las  nuevas generaoiones s e  vayan formando y ad- 

quieran e l  n i v e l  adecuaGo p a r a  incorpora r se  a l o s  c l a u s t r o s .  Es de- 

c i r ,  exactamente con e l  nismo proceso que ha ocur r ido  en  e l  Departa- 

mento de HatemAtica, en a l  de P i s i c a ,  y pa r t i cu la rmente ,  en e l  de 

mica Inorgán ica  y Fisicoquímica.  Es b ien  s a b i d o  que hace unos años Q 

sicoquimica e r a  práct icamonte i n e x i s t e n t e  en l a  Facul tad ,  y hoy c o n t a  - 
mos con un grupo de p ro fesores  jóvenes de una g r a n  c a l i d a d ,  s i endo  a& 

gunos de renombre i n t e r n a c i o n a l .  = l o s  s e  han formado mediante un 

p lan  pa ra  l a  formación dc  graduados muy adecuado, b ien  pensado y de 

mucho é x i t o ,  que s e  d e s a r r o l l ó  en un per íodo que d i r í a  e s  d e l  orden 

de 4 6 5 años. 

Cree e l  seflor Decano que hay que buscar  una so luc ión  d e l  mismo 

t i p o  en e s t e  Departaincnto, y l o  ha d icho con mucha franqueza a l o s  

Aores p r o f e s o r e s  y en dos r eun iones  do Claus t ro .  Agrega que no ha v i g  

t o  que e s e  p l a n  p a r a  graduados e s t d  suf ic ientemente  b i e n  elaborado.  

Cree, por e l  c o n t r a r i o ,  que l o s  que s e  van r e c i b i e n d o  s e  van d i s t r i b g  

yendo, un poco por a z a r ,  en grupos.  y p iensa  que e s o s  grupos de i n v e g  

t i g a c i d n  que e x i s t e n  en o s t e  momento no e s t á n  suf ic ientemente  b i e n  

pensados como para  v e r  e l  t i p o  de Q n f a s i s  que hay que poner,  las  p r i r  
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r i d a d e s  que hay que d a r  según l a  impor tancia  ae LOS temas y l a s  pos i -  

b i l i d a d e s  p r á c t i c a s  segfin l a  resonanc ia  d e l  problema en e l  orden na- 

c i o n a l  y las necesidades r e a l e s  que hay de fo raac ión  de mayor número 

<e personas.  

Continúa d ic iendo e l  señor Deoano que é s t o  e s  uno de l o s  proble- 

mas más v i t a l e s  a abordar.  E1 o t r o  problema, sumamente importante ,  c g  

, rresponde a l  p lan  de e s t u d i o s ,  que e s  un problema que, aunque a l ~ a r c a  a 

toda  l a  Facu l t ad ,  es  muy ga r t i cu la rmente  d e  e s t e  Departaaento,  en e l  

que han habido d i scus iones  d.urante v a r i o s  años, 

Agrega que ha t e n i d o  oportunidad de conf ron ta r  e s o s  p lanes  con 

l a s  opiniones de o t r a s  1xi3sonas, d e n t r o  y f u e r a  d e l  p a i s  -especiaiaen- 

! d e  p a í s e s  la t inoamer icanos  que cuentan con una experiencia:  einiiXa2* 

personalmente, m a n i f i e s t a  s e r i a s  dudas de que é s e  sea e l  mejor plaia 

que corresponde a una Pacul tad  cono ésta. 

Por e l l o ,  l e  ha llamado profundamente l a  a t e n c i ó n  que, duran te  *O- 

do e s t e  per íodo,  no ha observado un i n t e r é s  espontáneo, no woduc ido  

-?m0 reacc idn  a una propuesta de medida, s i n o  un i n t e r é s  espontáneames 

t e  r e f l e j a d o  d6spu6s Clo e s t u d i a r  l o s  problsnas  y p r e o c u p r s e  por e l l o s  

para  o f r e c e r  so luc iones  concre tas .  De t o d a s  maneras, s e  a l e g r a  de que 

e x i s t a  i n t e r é s ,  cua lqu ie ra  soa  l a  causa que l o  ha generado y e l  a o t i v o  

que l o  impulsa en e s t e  noacnto. 

Después de haber  ned i t ado  ser iamente sobre e l  problema y haber  t e -  

ni 1 en cuenta  t o d a s  las opin iones  que han s i d o  consu l t adas  en numero- 

sas oportunidades,  aunque no especi f icamente  con r e s p e c t o  a so luc iones  

c o n c r e t a s  s i n o  en e l  con tex to  g e n e r a l  de  l o s  problemas d e l  Dopartamcn- 

t o ,  l e  parece l l e g a d o  e l  momento de que s e  obro en 6 1  con más e j e c u t i -  

: vidad y en forma t a l  que permita c o n c r e t a r  e l  p l a n t e o  de l o s  problemas 

y l a  bdsqueda de solucionc s en forma más d e f i n i d a  de l o  que s e  puede 

hacer  desde e l  Decanato, %te l o s  C l a u s t r o s  c o n s t i t u i d o s  como hasta aho 
- .~=rT&iiab*- < , : - 

- 
- *  el[=?*- -+,.,2::.-,--- L _____- A. ra. 

El primer problema que s e  p l a n t e a  12s s a b e r  si debe o no s u b s i s t i r  

l a  a c t u a l  d i v i s i d n  d e l  Dogartauento. L a s  opiniones  s e  han manifestado 

b a s t a n t e  d i v i d i d a s ,  pa r t i cu la rmente  e n t r e  los p r o f e s o r e s ,  y e x i s t e n  

e jemplos concre tos  de profosoros  que,  en d i s t i n t o s  pe r iodos  de  tiempo, 

han evolucionado en cuanto a s u  o p i n i b ,  de t a l  manera que l a  so luc ibn  

que proponían hace dos afios dif  e r í a  de l a  que propugnan ahora.  Había 

quienes  opinaban que debían c x i s t i r  t r e s  Departacientos: Botánioa,  Zoo- 

l o g í a  y Bio log ia ,  y quicnos hablaban de un Departamento de ~ i o l o g f a  & 
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perimontal  que e s t u d i a r a  sroblemas más a f i n e s  con l a  bioquímica,  

e t c é t e r a .  Otros opinaban ~ u e  l a  d i v i s i ó n  en dos  grupos,  como e x i s -  

t i a  ahora,  e r a  l o  más adecuado y ,  o t r o s ,  que t e n í a  i u c  s e r  un único 

Departamento. 

De l a  confrontac ión  $.e e s t a s  opin iones  más l a  exper ienc ia  i n t e r -  

a c i o n a l  r ecog ida  en algunos p a i s e s ,  surge e s t a  i n i c i a t i v a  que pro- 

one l a  u n i f i c a c i ó n  de  las  dos Divis iones ,  no en un s o l o  Departamen- 

t o ,  porque l o  que e x i s t e  ahora ,  también e s  un Único i)epartamento. Se 

t ra ta  entonces,  no d e  u n i f i c a r  e l  Departamento, s i n o  de u n i f i c a r  to- 

do e l  C laus t ro  y t e rminar  con l a  separac ión  en e l  s e n t i d o  de que ca- 

da grupo, c a n a l i c e  probleaas  h a c i a  las a u t  o r idadcs  por  separado. 

Entiende e l  señor  Decano que é s t o  s e r i a  más benef ic ioso  por l a  

i n t e r a c c i ó n  n e c e s a r i a  e n t r e  l o s  grupos,  porque l as  reuniones  s e r í a n  

con juntas  y porque l o s  @lemas s e  t r a t a r í a n  en  forma con junta.  

Agrega que en v a r i a s  oportunidades ha r e c i b i d o  l a  impresión de 

que c i e r t o s  s e c t o r e s  cons idcran  que algún grupo e s  más es t imulado  que 

o t r o ,  Cree que en todos  l o s  c a s o s  s e  puede dernoshr  que las observa- 

c i o n e s  son infundades.  

Explica e l  s e s o r  Decano que ha habido una impresión b a s t a n t e  ge- 

n e r a l i z a d a  de que l a  D i v i s i  ón Biología  Experimental e ra considerada 

con c a r á c t e r  p r i o r i t a r i o  d e n t r o  de  las Cienc ias  B io lóg icas ,  en desme 

d r o  de las a c t i v i d a d e s  quo corresponden a l a  Divis ión  Biología  Ani- 

m a l  y Vegetal. Agrega que ya a a n i f e s t ó  e n  l a  Comisión de Ensefianza 

que e l  apoyo que se ha dado a l a  Divis ión  B i o l o g í a  Animal y Vegetal ,  

e s  i n c l u s o  s u p e r i o r  a l  que podfa absorber  a a l t o  n i v e l  e s a  M v i s i b n .  

Cada vez que ha e x i s t i d o  un proyecto  realmente s e r i o  y d e  envergadu- 

ra se han obtenido  l o a  fondos n e c e s a r i o s  p a r a  d o s a r r o l l a r l o .  Ei Últi 

mo ojomplo e s  e l  proyecto  de e s t u d i o  i n t e g r a l  de l a  r e g i ó n  d e l  Chaco 

en cooperación oon e l  I n s t i t u t o  de Montpe l l i e r ,  de F ranc ia ,  que fue  

proyectado por e l  grupo 631 doc to r  Norel lo .  Es te  e s  un proyecto  de 

mucha envergadura y t r a scendenc ia ,  de r e a l  i n t e r e s  nac iona l ,  e l  t i p o  

de proyecto  que e l  señor Decano c r e e  que l a  Universidad debe propi-  

c i a r .  

Agrega e l  señor  D ~ c a n o  que e s t e  proyecto ,  t a n  g ron to  como s e  

formuló, e r a  t a n  c l a r o  y t a n  p r e c i s o ,  que s e  l e  d i o  e l  máximo de  apo 

yo. Por e l l o ,  s e  l o  1 1 ~ 6 ,  no s61o a l  Consejo Nacional de  Desa r ro l lo ,  

s i n o  i n c l u s o  a la  Preside11 d a  de l a  República,  y se ha obtenido un 
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Lec T O  e s p e c i a l  d e l  Podcr : jecut ivo con fondos e s p e c i a l e s  p a r a  s u  

d e s a r r o l l o ,  n i  ha contzzdo con e l  apoyo d e l  Consejo N a  d o n a 1  de  De- 

s a r r o l l o ,  l o  que l o  s e s a l a  como un proyecto  de i n t e r é s  aac iona l .  

A pesa r  de  eso ,  agroGa e l  señor  Decano que, cn muchos s e n t i d o s  

e x i s t e  una f a l t a  d e  adscuacio balance que t a l  v e z  s e  podr ía  a c a n t u a r  

con l o s  concursos en nia;.cha. Por e l l o ,  una u n i f i c a c i ó n  de ambas Di-  -. 
v i s i o n e s  en un s o l o  Dcgartauicnto con Claus t ro  i n t e g r a d o ,  ayudar ía  a 

r e s o l v e r  e s e  problema, Una vez  que s e  i n t e g r e  e l  C l a u s t r o ,  e l  proble  - 
ma fundamental va a s e r  c l  de l a  d i r e c c i b n  de e s e  Departamentn que 

no e s  nada f 6 c i l  por l a s  s i g u i e n t e s  razones.  

En primer t6rmin0, ó s t c  e s  un Departamento con amplio e s p e c t r o  

de a c t i v i d a d e s  en  e s p e c i a l i d a d e s  b a s t a n t e  d i s t i n t a s  e n t r e  sí, que hg 

c e  que algunos grupos d o  e s - e c i a l i s t a s  tengan s e r i a s  d i f i c u l t a d e s  m- 
ra juzgar adecuadamente l o  que s e  hace en o t r o  s e c t o r .  Eso ocur re  

gencralmente en todos  l o s  Departamentos, p r o  s e  acentfia b a s t a n t e  en  . - 

é s t e ,  que aba rca  desde a s p e c t o s  puramente bioqufmicos h a s t a  a s p e c t o s  
- 4 

s is tecnát ices  , con todo e l  e s p e c t r o  de  p o s i b i l i d a d e s  imaginables  e n t r e  

l o s  dos extremos. 

En segundo término,  en a lgunas  c a r e c t c r i s t i c a s  de l a  evoluc ión  

d e l  Departamcnt o ,  e n t r a n  en juego f a c t o r e s  pe r sona les ,  l a  t r a y e c t o -  

r i a  de algunos miembros d e l  C laus t ro ,  e l  e s t ado  anímico a c t u a l  y  

problemas r e c i e n t e s ,  e s tud iados  -en l a r g d s i m a s  d i scus iones  y  s i t u a -  

c i o n e s  muy eno josas  que son d e l  dominio púb l i co  y que e n t i e n d e  que 

no v a l e  l a  pena exponer ahora ,  sobre todo,  d e n t r o  d e l  Departamento 

de Ciencias  Biológicas ,  

Agrega e l  señor  Decano que,  e'n v i r t u d  de l o  expues to ,  s e  hace 

muy d i f i c i l  e l e g i r  una porsona que reúna l a  t o t a l i d a d  de a t r i b u t o s  

que puede s a t i s f a c e r  a todos.  

Continúa d ic iendo c l  sefíor Deoano que l a  reun ión  de todos  e s t o s  

f a c t o r e s :  e l  rango de problemas, l a  necesidad de que muchos de  e l l o s  

s e  ataquen en forma inmedia ta ,  l a  d i f i c u l t a d  do encon t ra r  una perso- 

na que roana  concenso de opinión suf ic ientemonte  amplio y  las carac-  

t e r í s t i c a s  do l o s  i n t e g r a n t o s  d e l  C laus t ro ,  l o  movió a proponer qW 

l a  d i r e c c i d n  d e l  Claus.';ro e s t u v i e s e  e n  manos de un t r i u n v i r a t o ,  que 

c o n s t i t u y e r a  una Comisión que en c i e r t a  manera f u e r a  i n t e r m e d i a r i a  

e n t r o  l a  t o t a l i d a d  d e l  C l a u s t r o  y  e s t e  Conso jo  D i r e c t i v o  que ,  en de- 

f i n i t i v a ,  t i e n e  l a  resyonsab i l ide8  r f l t l m c  le1 gobierno do l a  Pecul- 

t a d ,  . . .  
' 

. ~ . 
. - . .  . . . . a. - . i: -.~& . . C = & e k - z i  O - 
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Nuevamente a c l a r a  c l  sckor  Decano que s e  ha l ~ r o c c d i d o  a q u i  casi 

por o l iminaci  6n, buscando la soluc ión  más adocuada. Finalmente,  

quu l o  propues to  no e s  una de l a s  so luc iones  p o s i b l e s ,  s i n o  aunquc 

, s e a  aventurado d a c i r l o ,  l a  Única so luc ión  pos ib le .  

Se ha buscado a una p r s o n a  que d e n t r o  do l o s  zoólogos s e a  s u f i -  

cientemcntc r e s p e t a d a ,  que s e  c a r a c t e r i c e  por  s c r  un g r z n  p ro fesor ,  

un i n v e s t i g a d o r  promisorio,  un hombre do mucho eapuje  y quc pueda 

se rv i r  de bálsamo en duchos c o n f l i c t o s ,  Cree que cl doc to r  idaldonado 

reúne t o d a s  e s a s  condicionas y e l l o  l o  ha r a t i f i c a d o  l a  reun ión  de 

profesores  Un l a  que s e  a n a i i z 6  e l  problema. 

Además, o1 seflor Decano c r e o  que, e n t r e  l o s  bo tán icos ,  e l  Dr .  

Víc tor  GarcianÚne una can t idad  de  condic iones  que hacen que s u  ac- 

tuac ión  en un t r i u n v i r a t o  de e s t e  t i p o  pueda supera r  a l a  de o t r o s  

micmbros muy c a r a c t o r i z a d . ~ ~  d e l  C laus t ro ,  quc quizd no reúnan sufi- 

c i ~ n t e  conccnso do opinión,  f 

Finalmente,  c o n s i d c ~ a  que e l  Profesor  Valencia ,  cuya j e r a r q u i a  

académica ent iende  que e s  to ta lmen te  i n d i s c u t i d a ,  o s  l a  persona 

asimismo i n d i s c u t i d a  p a r a  ? r e s i d i r  e s t e  t r i u n v i i ? a t o ,  

A cont inuación  e l  scEor Decano pasa a a c l a r a r  porque c r e e  ie e s  

t e  t r i u n v i r a t o  debe ckí tp l i r  c i e r t a s  funciones y c u a l  seria s u  

c i ó a  con r o s p e c t o  a l  Claustro.  

Expresa que l o s  dos C l a u s t r o s  que han habido en Cicncías  ~ i o l b  

g i c a s  han t e n i d o  c a r a c t o r i s t i c a s  d i s t i n t a s .  Uno s e  r e u n i ó  muy poco 

y e l  o t r o  s e  r e u n i ó  denasiado. 3z1 uno d e  e l l o s ,  l a  Divis ión  l3iol0- 

g i a  Animal y Vcgetal ,  l a s  reuniones  d e l  C l a u s t r o  han s i d o  muy e x t e z  

4 - sas y s e  han d i s c u t i d o  una cant idad  de problemas de d e t a l l e ,  l o  ie 

ha creado situaciones onojosas  y que han obscurecido e l  campo 

l o s  problemas más impor tantes ,  pr ivando tiempo, e n e r g í a  y t r anq i  !% 
dad para  que e l  C laus t ro  s o  d e d i c a r a  a l o s  problemas realmente de 

fondo que t i e n e  l a  Divis ión ,  

Cree e l  señor  Decano cuc c s o  no debo o c u r r i r  cn un Departamento, 

y que t r e s  personas  couo l a s  mencionadas, podrán r e u n i r  toda  l a  ca- 

pacidad e j e c u t i v a  necesaria y t e n s r  p o s i b i l i d a d  dc d e c i d i r  en todos  

l o s  problemas en que l a  s o i u c i h  debe s e r  r á p i d a  y  más o  menos inmg 

diata,  y en todo  l o  quc no o s  n e c e s a r i o  l l e v a r  a l  C laus t ro ,  

Lktionde e l  scfior Dccano que un C l a u s t r o  debe ocuparse de planea 

de e s t u d i o ,  d e  oricntaci611 d o  l a  c a r r e r a ,  d~  p ropues tas  de  concurso,  
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de se lecc ión  de personal  docentiii * '--'a* awri i a r  y de d i s t r i  

pe r sona l ,  de aprobación 6 e  p lanes  de i n v e s t i g a c i ó n  y de d i s t r i b u c i ó n  

de e s o s  p lanes ,  de l a  uarcha g e n e r a l  d e l  Departaciento en l o  que r e s -  

pec ta  a l  d e s a r r o l l o  d e  l a  docencia y de l a  i n v e s t i g a c i ó n ;  pe ro  no d e  

ba ocuparse de prob1ci;as directamente a d m i n i s t r a t i v o s ,  de orden i n -  --' 
4- 

- t e r n o  d e l  Departamento, t z l  como pasa en e l  p lano g e n s r a l  de l a  Fa- 
L 

c u l  t ad  . 
Agrega e l  sefior llecano que, no o b s t a n t e ,  en l a s  reuniones  de Je-  

f e s  de Departamento o de o t r o  t i p o ,  e l  Departamento no puede estar 

representado s o r  t r e s  se r sonas .  Por e l l o ,  hay que nombrar un vocero 

d e l  Departamento en ese  t i p o  de reun iones  y s e  ha pensado que, por 

s u  j e r a r q u í a  académica, a l  Profesor  Valencia  l e  corresponde n a t u r a l -  

mente l a  representat ivida6. .  

El sefior Decano laclciiJ~a que, después de haber  propic iado esa so- 

l u c i ó n ,  a lgunos inietibros d e l  C laus t ro  hayan d e s a r r o l l a d o  una a c t i v i -  

dad que cons idera  poco u n i v e r s s t a r i a  y desea  a c l a r a r  que s e  l o  ha d& 

cho personalmente a e l l o s  a n t e s  de  d e c i r l o  a q u í ,  creando in t ranqui -  

dad e n t r e  l o s  graduados y l o s  alumnos, e  i n c l u s o  e n t r e  l o s  miembros 

d e l  personal  docente ,  a veces  con l a  propagación de i d e a s ,  rumores, 

suges t iones  o p red icc iones  to ta lmente  a l  margen d e  l a  so luc ión  que 

s e  p r o p i c i a ,  to t a lmen te  infundadas y ,  en algunos c a s o s ,  difamato- 

rias. Y lamenta más a6n que e s o s  -roblemas hayan s i d o  l l e v a d o s  a 

o t r a  Facul tad.  Cree e l  S -2or Decano que e s a  a c t i v i d a d  e s  francamen- 

t e  censurab le  y que, lacientablemente, a lgún miembro d e l  C l a u s t r o  ha 

- i n c u r r i d o  en f a l t a  de é t i c a  u n i v e r s i t a r i a ,  cosa  que ha d icho  perso- 

nalmente a l  interesad-o.  

Entiendo que no s e  ha nodi f icado l a  s i t u a c i ó n  g e n e r a l  en absalu- 

t o .  Antes h a b í a  un Departa;^;nto con dos C l a u s t r o s  y ahora  hay un De- 

partamento con un s o l o  Claus t ro .  Antes había dos J s f e s  de Divis ión  

que, además, siempre fueron  nombrados por  e l  Decano s i n  que nadie  

p r o t e s t a r a .  

Cree e l  sefior Decano Que e s t a  so luc ión  e s  la  que mejor contem- 

p l a  10s i n t e r e s e s  d e l  Departawento, que no modif ica mucho e l  s t a t u s  

a c t u a l ,  excepto que a t r e s  personas  r e sponsab les  s e  las encarga  de 

e s t u d i a r  s i s t e n á t i c a  y c;et Ódicamente l o g  problemas a c t u a l e s  d e l  De- 

partamento,  p l a n t e a r l o s  a l  C laus t ro  p a r a  s u  e s t u d i o  y t r a e r  s o l u c i o  - 
n e s  inmedia tas  y concre tas  a e s t e  Consejo Direc t ivo .  
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Expresa e l  Licen ciado Terenzi que desea h a c ~ r  uso de l a  p a l  

porque en e s t e  monento r e p r e s e n t a  a l o s  Graduados d e l  Departamento 

rie Ciencias  Biológicas ,  a l  que per tenece ,  y, a r a í z  de l a  s e r i e *  

opiniones y n o t a s  hechas a p ropós i to  de l a  yropues ta  d e l  sefíor Deca 

no,  s e  han cambiando opiniones y r e a l i z a d o  a lgunas  r eun iones  en 
I 

= l a s  que su rg ie ron  una s e r i e  de puntos de co inc idenc ia  unánimes que 

desea exponer en e s t o  ciouento. 

, -  1 . . En primer l u g a r ,  considerarripcprimpor t a n t e  y a u s p i c i o s a  l a  deci-  

s ión  d e l  señor  Decano de i n t e g r a r  a l o s  C laus t ros  de Ii iologia.  F-- 

t i e n d e  que e s  una medida que h a c i a  f a l t a ,  y cons idera  que ea impor- 

t a n t e  porque e s t e  e s  e l  punto de p a r t i d a  d e l  Departamento de B i o l g  

g ía  en s u  v ida  d e n t r o  de l a  Facul tad  de Cienc ias  Exactas.  Cree que 

puede cons ide ra r se  é s t e  couo e l  punto c e r o  d e l  Departi ;o de Ciea  

c i a s  B io lóg icas ,  ya que no hay una h i s t o r i a  p r e v i a  dec bao impor- 

t a n t e .  Se rá  e l  momento 3n que e l  Departatqento y e l  C l a u s t r o  cons idg  

r e n  l o s  problemas que l e  son i n h e r e n t e s ,  l a  p o l í t i c a  d e l  Departames 

t o ,  l a  programación de b e c a r i o s ,  l o s  p lanes  de i n v e s t i g a c i ó n  y, na- 

tura lmente ,  e s  e l  mouento en que las cosas  deben d i s c u t i r s e  desde 

sus  puntos bás icos .  Por l o  t a n t o ,  l o s  graduados de  Biología  e s t a n  

perfectamente de acuerdo con l a  u n i f i c a c i ó n  de las dos Divis iones.  

Agrega que creen  que l a  n a t u r a l e z a  de l o s  t r a b a j o s  de i n v e s t i -  

gación y docencia ,  coclo e l  señor  Decano sefialó,  j u s t j f i c a n  perfec- 

, tamente b ien  l a  des ignación  de  una t e r n a  de p r o f e s o r e s  p a r a  que r e -  
' '  presenten  a l  Departadento y c r e e n  que oada uno de  l o s  miembros de 

e s a  t e r n a  debe t e n e r  e l  aismo peso den t ro  d e l  Departamento* 

Concretamente, en l o  que r e s p e c t a  a l  despacho de l a  ~ o m i a i 6 n  de 

Ensefianza, c reen  que l a  r ep resen tac ión  en l a s  reun iones  de Jefes  de 

Departamento podr ía  s e r  r o t a t i v a .  

E l  D r .  García   clara que e s o  s e  contempló, pero  hay a lgunos  as- 

pec tos  que s e  tuv ie ron  en cuenta  por  l o  que no s e  cons ideró  coma-  

n i e n t e ,  Loa o t r o s  dos 2 r o f e s o r e s  e s t h  en concurso en e s t e  momento 

y e s o s  concursos tendrán  que s e r  considerados por l a   omisión de 

Enseñanza y por e s t e  Consejo D i r e c t i v o ,  y s u s  nombres van a e s t a r  

en debate  a cada momento, l o  que l o s  c o l o c a r í a  en una s i t u a c i ó n  

muy incómoda y l o s  o b l i g a r l a  a excusarse  una can t idad  de veces*  

l í i e n t r a s  e s t e  p r o b l e ~ ~ i a  no s e  r e s u e l v a ,  no es  conveniente  desde nin- 

gún ?unto de v i s t a ,  ~ u e  asuuian una r ep resen tac ión .  Una lez terminado 



Universidad de Buenos Aires  
Pacul tad  de  Ciencias  Lkactas  

y Na tu ra les  ----------- 
e l  concurso,  podrán r e v i s a r s e  muchas de las  cues t iones  que ahora  s e  

estai? considerando. 

EL Lic .  Terenzi  e x p e s a  que ésta e s  una de las cosas  que s e  ha- 

Sian pensado y s e  cons ideró  que de aquí  surgía una so luc ión  psov i sg  

ria. 
F 

Zxpresa e l  D r .  García  que l a  provisor iedad d e l  gobierno de l a  
A 

~ a c u l t a d ~ c o n  provisor iedad en e l  s e n t i d o  l e g í t i m o ,  hace que en c u q  
- 3  - - 

q u i e r  momento e l  C l a u s t r o  de  un Departamento se  reúna ,  d i s c u t a  un i3 P i 

I 
. problema, proponga une so luc ión  d i s t i n t a  de l a  que s e  halla en vi- 

gencia  y que un Consejo D i r e c t i v o  l o  d i s c u t a  y ,  s i  ve una so luc i6n  
x;; 

mejor, l a  adopte.  &t iende ,  por  e l l o ,  que c u a l q u i e r  pala la que se 

agregue a l  despacho no modifica l a  s i t u a c i ó n  de hecho que -11 pe-- 

nente.  Toda dec i s ión  que toma e l  Consejo e s  s u s c e p t i b l e  de  revisión 

en e l  momento en que l o  cons ide re  adecuado e l  nismo Consejo y no 

t i e n e  s e n t i d o  agregar l e  un Último a r t i c u l o  d ic iendo  que e s t a  r e s o l 3  

5 %  ciÓn se  toma hasta que s e  modifique. 
- .  

, .-.El Lic.  Terenzi s e z a l a  que no e r a  s u  i n t e n c i ó n  agregar una cláu-  

s u l a  a l  despacho, s i n o  d c s t a c a r ,  a p ropós i to  de l o  d icho,  que l a  so- 

l u c i ó n  suger ida  e r a ,  de hecho, en c i e r t a  aed ida ,  p r o v i s o r i a ,  por 

cuanto l a  s i t u a c i ó n  de dos g r o f e s o r e s  i b a  a cambiar a breve plazo. 

Agrega o t r a  de l a s  cosas  que s e  sos tuvo con c i e r t a  unani 

en las  reun iones  de grzduados a l a s  que s e  ha r e f e r i d o ;  f u e  l a  ae- 

signación de l a  t e r n a  o de un Je fe  de Departauento impl ica  no ~ 6 1 0  

funciones  a d m i n i s t r a t i v a s ,  s i n o  que, a v e c e s ,  por  ejemplo, en las 

reuniones  de J e f e s  de Depr tamento ,  s i g n i f i c a  tomar d e c i s i o n e s  que 

no siempre pueden s e r  consul tadas  oportunamente con e l  C laus t ro  por 

razones  de urgencia .  Las funciones  de un J e f e  de Departamento, por  

l o  t a n t o ,  t r a s c i e n d e n  un poco d e l  plano a d m i n i s t r a t i v o .  Por eso ,  y a  

que s e  p a r t e  de c e r o  en l a  organización d e l  Departamento, s e  podr ia  

s u g e r i r  que l a  des ignación  de l a  t e r n a  f u e r a  e s t u d i a d a  en l a  prime- 

ra &unión d e l  Claus-:ro, que seguramente ha d e  s e r  muy l a r g a  y de 

gran  impor tancia  W r a  o 1  Departamento de Biologia .  E s  impor tante  que,  

una v e z  aprobado é s t o ,  s e  reúna  e l  C l a u s t r o  para v e r  que e s  l o  que 

hay que h a c e r ,  porque h ~ . s t a  e l  nociento, como ha señalado e l  sefior De - 
cano, no hay o b j e t i v o s  u i  p l a n e s  comunes. 

Por e s t a s  razones ,  sc i ia la  l a  opinión de l o s  graduados d e l  Depar- 

tamento, que ha s i d o  u n á n i e ~  y que ha s i d o  c o  a r t i d a  por l o s  grad- 
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las  Divi&onas de l o  ogia  A per imenta i  y Biologia  Animal y 

e g e t a l ,  que c r e e  que adhieren a e l l a  en s u  mayoría. 

E l  Dr. Garcia observa que, a su  j u i c i o ,  e l  punto c e r o  d e l  &par- 

tamento f u e  hace ocho o nueve años,  cuando e x i s t i a  s ó l o  urra mesa y 

una s i l l a ,  un armario v i e j o  y un h e r b a r i o  como 6n icos  elementos para 

hacer  Biología  en l a  Pacultad.. S i  e s e  i n v e n t a r i o ,  que f u e  muy r á p i d o  

y f á c i l  de h a c e r ,  s e  l o  conpara con e l  i n v e n t a r i o  a c t u a l ,  l m e n t a  m& 

cho que e l  r e p r e s e n t a n t e  de l o s  graduados d iga  que e s t e  e s  e l  punto 

c e r o  d e l  Departamento de Cienc ias  Biológicas .  

El Lic.  Terenzi  a c l a r a  que no se r e f i r i ó  a l  punto c e r o  en cuanto 

a cant idad  de ~ r o f e s o r e s  que ac túan  en e l  Departanento,  n i  s i q u i e r a  

a equipo. E l  i n g r e s ó  a  l a  c a r r e r a  de  Cienc ias  B io lóg icas  en 1954 y 

sabe b ien  10 que e r a  en ose momento e l  Departamento de Ciencias  Bio- 

l ó g i c a s  y con que contaba. a p r e s a  que mencionó e l  punto ce ro  en  

cuanto a organización,  

3l. Sr.  Morales ex-rcsa que e s  ev iden te  que en l a  a c t u e l i a a d  se 

da l a  p o s i b i l i d a d  d ?  d i s c u t i r  e n t r e  prof e s o r e s ,  graduados y estudian_ 

t e a  sobre todo l o  que hace a l  contenido de  l a  enseñanza y de l a  i n -  

ves t igac ión .  

Agrega que en l a  Asaublea de e s t u d i a n t e s  s e  t r a t ó  l a  i n q u i e t u d  

planteada en e l  seno d e l  e s t u d i a n t a d o  de Biología .  Fundamentalmen- 

s e  pensó que e s t e  ,nosento, dado que s e  dar& una e s t r u c t u r a c i 6 n  

d e l  Departa,:icnto mediante l a  f u s i ó n  d e  l o s  C l a u s t r o s  de 

las  Divis iones  de Biología  Animal y Vegetal y d e  Biología  Experimen- 

tal, era a buena oportunidad pa ra  d i s c u t i r  sobre  todo l o  r e f e r e n t e  

2 a l a  ensefianza y a la inves t igac ión .  Pr inc ipa lmente ,  t en iendo  en 

b; cuen ta  que e s t a  f u s i ó n  do C l a u s t r o s  hará m 8 s  f a c t i b l e  l a  colabora-  . d 

ciÓn e n t r e  l a s  dos  Div i s iones  d e l  Departamento. En función  de d a t o  

sería f! b l e  que l a  investigación y l a  docencia  s e  pudieran coor- 

d i d a r  me jor . 
El señor  Táorales r o i t o r a  que l a  i d e a  fundamental d e l  C laus t ro  d e  

e s t u d i a n t e s  conzespecto a e s t e  a sun to ,  c o n s i s t e  en l o g r a r  una d iscu-  

s i ó n  amplia  e n t r e  l o s  p ro fesores ,  graduados y e s t u d i a n t e s  d e l  Depar- 

tamento; en cuanto a l  coa ten ido  de  l a  ensefianza y de l a  i n v e s t i g a -  --. , 
p-.; 

c i ó n ,  consideran que é s t o  s e r i a  impor tante ,  pues ahora s e  i n t e n t a  

una organización d e l  D ~ g a r t a o e n t  o  y ,  a d e d s ,  porque l o s  e s t u d i a n t e s  

consideran que oueden co labora r  con muchas i d e a s  en e s t a  cues t i6n .  

Considera e l  sesor  i - o r a l e s  que é s t o  d e b e r í a  ser p r e v i o  a l a  e l e c  
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c ión  de a u t o r i d a d e s  o no. r aab ién  t i e n e  entendido que hubo una ASE E?z-d 
b l s a  de p ro fesores  en l a  que s o  d i s c u t i 6  un poco ciste proyecto .  Ex- -3 

- 
' -b presa  que lamenta 6 ~ 8 0 ;  pues c r e e  que hub ie ra  s i d o  mejor una Asamblea 

que abarcase  a l o s  t r e s  Claustros en c o ~ j u n t o ,  

El. b, LLarín !liiBones expresa  su  adhesión a l o s  conce-tos v e r t i -  

dos por e l  Consejero Tcrenzi  y ,  asimismo, m a n i f i e s t a  que l a  proposi-  

c ión  d e l  seflor Decano 13 -arete m u y  a u s p i c i o s a ,  razonable  y condu- 

cente  a u n i f i c a r  e l  Dsyartaaento.  Dada l a  aparen te  atomizaci6n de  

ese  con junto de grupos  d e  t r a b a j o ,  l o s  argumentos l o  han convencido 

plen*mente. 

S in  embargo, agrega que ha r e c i b i d o  una información u l t e r i o r  que 

l e  produjo c i e r t a  r e s e r v E  con r e s p e c t o  a uno de  l o s  niembros de l a  

t e r n a  presentada.  Esas Sesorvas no son,  de  ninguna manera, de  t i p o  

p r o f e s i o n a l  o acadénico, 

Se t ra ta  de l a  o i i n i 6 n  de que uno de l o s  n ieubros  e s  una perso- 

na que temperalmente, -or r azones  de c a r á c t e r ,  no ser ia ,  q u i d ,  l a  

más adecuada para  leer l a  deseada un i f i cac ión .  Se t r a ta ,  entonces ,  

de un problama de tempramento ,  y aunque en é s t o  cada uno e s  dueño 

de tene l  9 1  que desee,  

gacione r 3s importante  

e l  3 esempeño de  quiene 

en c i e r t a 3  i r c m s t a n c i a s  o a n t e  c i e r t a s  o b l i  
- .- - 

c o n s i d e r a r ,  - s ó l o  s e a  en forma g r e s u n t a ,  

S ,  en e s t e  caso,  han de formar l a  t e r n a .  

Explica que e s a s  r e s e r v a s  l o  l l e v a r o n  a r e t i r a r  su  firma* 

Dr. Garcia  desnva a6regar  un d a t o  sobre  e l  p r o f e s o r  a que s e  
I 

ha r e f e r i d o  e l  s e s o r  Conse j2ro  llrarin Eiñone s. 

Expresa que, según l a s  cons tanc ias  que hay en  e l  expediente ,  :U- 

i 
c r i t a s  y f izmadas,  de l o s  18 pro fesores  de  ambas Divis iones  que han 

1 1 

expresado s u  opinión,  9 s e  han manifestado a favor  de e s e  profesor  y 

l o s  o t r o s  nueve s e  han Gividido to ta lmente  en l a  e l e c c i ó n  de una al- 

t e r n a t i v a .  Pero m i s  impor tante  que é s t o ,  e s  que s e  t r a ta  de un t r iq  
I 

v i r a t o  que debe funcioncr  en completa armonia, cuyos miembros deben : 
r e s p e t a r s e  mutuamente y deben entenderse ,  porque de l o  c o n t r a r i o ,  l a  i 
l a b o r  s e r á  totalmente e s t é r i l .  Dos de  l o s  miembros d e l  t r i u n v i r a t o  1 

han contado con l a  unanimidad de l o s  p ro fesores  y ,  por l o  que e l  se- 
4 

Ror Decano ha conversaco con e s t u d i a n t e s  y con graduados,  con ta rán  ¡ 

con apoyo; g e s t o s  dos  p r o f e s o r e s  que cueztan  con unanimidad, e s t á n  

de acuerdo en trabajar con e l  t e r c e r o ,  

I n s i s f e  e l  sefior 3ecano en que e l  hecho de que e s o s  dos  profeso-  
- 
:a r e s ,  que c u e ~ ~ t a n  con l a  confianza g e n e r a l  e s t h  de acuerdo en que 
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e s a  persona debe i n t e g r a r  $1 1 i ~ 6 ~ n s t ' r i % u i d o  UI mgumez 

t o  to ta lmente  suficicn-be. Además, esa f u e  l a  primera D ución que 

e l  señor Decano t o a 6  a t e s  de convocar a l a  reun ión  de 

l a  que i b a  a  proponer l a  so luc ión:  c o n s u l t a r  a l a s  dos personas que 

t e n í a n  l a  a b s o l u t a  conf ianza  d e l  C laus t ro ,  sobre  c u a l  s e r i a  l a  ten-  

-cera, para  obtener  l a  g a r z n t f a  de que se formará un t e r c e t o  que v a  
I 

1 .ka ncionar porque e::is-i-e e q u i l i b r i o  y hay couprensión - - - - r e  
' c- 

e .-  - oros. 
' t  

E l  Sr. ikiorales a c l a r a  que l a  i d e a  do hacvr una r e u n i ó n &  loe 

t r e s  C laus t ros  o  una reunión  d e l  C l a u s t r o  de Profesores en l a  que 

p a r t i c i p a r a n  graduados y e s t u d i a n t e s  que ocupan eventualmente c m -  

gos  en e l  Departaaonto,  e s  pa ra  p l a n t e a r  l a  d i s c u s i ó n  d e  fondo 

b r e  l a  docencia y l a  i i ~ v o s t i g a c i ó n  en e l  Departazento ( sa que, 

por l a  e s t r u c t u r a  d e  l a  Facu l t ad ,  un e s t u d i a n t e  de Quíriiíca t i e n e  

d i f i c u l t a d  en d isc ih t i r .  Zor o t r a  p a r t e ,  no c r e e  que s e a  e l  Consejo 

Direc%ivo e l  l u g a r  donde é s t o  s e  pueda d i s c u t i r  extensamente. La 

única  forma v i a b l e  quo ve de  d e b a t i r l o  e s  que e l  daspacho vuelva a 

Coaisi6n, pa ra  luego 1la;izr inmediatamente a e s a  reunión  de Claus- 

t r o ,  a f i n  de  qua en función  do l a  opinión y de l a  d e c i s i ó n  d e l  

C laus t ro ,  e l  Consejo 2ir c c t i v o  t o n a r a  una dec i s ión  d e f i n i t i v a .  

Z l  b. García  expresa que l a  d i scus ión  d e l  p lan  de e s t u d i o s  

'--,',!ha l l e v a d o  dos años ,  as í  que tema que e l  c u a r t o  intermedio- s e a  
, . 

- - - ,  -a 
4 

. J;-*& señor  Vicedecano ogina que, e l  tema ha s i d o  su f i c i en temente  

. "dk%at ido  y que e s  i n t a r o s a n t e  que haya e s t a d o  y reson to  una W r r a  

 numerosa, en l a  que iiuchos de s u s  componentes hacen s u s  pr imeras  
'- 3 .iarmas, y e s t o  l e s  p e r u i t i r á  t e n e r  una i d e a  do l o  que s e  en t i ende  
!' 

:por cogobierno, como sc  s iguen t o d a s  las i n s t a n c i a s  y como se esc: 
. > 

--Gchan todos l o s  intereses y todos  l o s  Claus t ros .  

Informa que ha habido una i n i c i a t i v a  d e l  d o c t o r  Garcia que h i a ~  

l l e g a r  a l e  Comisión dc dnseñanza. Bs ta  tuvo  una gran  p e o c u p a c i ó n  

y espe ró  escuchar  primor0 en forma v e r b a l  a l  doctor  -mía,  y d i s -  

c u t i ó  o 1  y o b l e m a  en s u  seno,  dondo s e  encuentran r e p r e s e n t a d o s  

todos  l o s  Claus t ros .  Los g ro fosores  han hecho l l e g a r  s u  opin ión ,  

l o s  graduados han hecho l l e g a r  s u  opinión l o  mismo que l o s  e a t u d i a g  

t o s ,  y ahora  hay un proyccto  concre to  que va  a s e r  t r a t a d o .  De e s t a  

manera, l o  que funciona 08  una democracia u n i v e r s i t a r i a  que hay que 

c u i d a r  y que hay que a c c y t a r  en s u s  c a r a c t e r í s t i c a s  genera les .  
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51 sefior Viccdecal?~ a c l a r a  asicúismo que l a  misión d a 1  Decnato, 

en c a s o  de s e r  aprobzdo e 1  despacho, será llamer a las t r e s  perso- 

nas que i n t e g r a r á n  e l  t r i u n v i r a t o ,  e x p l i c a r l e s  10 que a q u í  s e  d i j o  

y l a  opinión d e  l o s  sc5oros  Consejoros y p e d i r l e s  que, a l a  breve- 

dad p o s i b l e ,  presenten  e l  2 lan  de a c c i ó n ,  ya  que todo e l  mundo 

coinc ide  en que Ta l t e .  una orien-bacibn g e n e r a l ,  y u r g i r l o s  p a r a  que 

C e s e  plan s e  pueda t r a t a r  en un f u t u r o  próximo. 

Sobre todo,  ha de d e s t a c a r  e l  problema d e l  d e s t i n o  de  l o s  gra- 

duados, que a q u í  so ha scFalado como uno de l o s  puntos m6s d é b i l e s  

de l a  p o l í t i c a  c i e n t í f i c a  d e l  De-rtamento, 

Desde e l  punto de v i s t a  de l a  Pres idenc ia ,  agrega e l  señor  Vice- 

decano, no queda más a l t e r n a t i v a ,  ya que no hay o t r a  p ropues ta ,  que 

t r a t a r  e l  despacho de l a  Comisión de ihseñanza.  S i  e s e  despacho e s  

aprobado, s e  t r a t a r á  en  p ~ t i c u l a r ,  discutiéndose cada uno do l o s  

a r t í c u l o s .  S i  no e s  aprobado, volverá  a l a  Comisión de a s e f i a n z a  y 

s e  de.ba-tir& l o  que pro-one e l  Caps,e j e ro  Xorales .  . m - .  

El señor  tdorales e c l a r a  que flir*se ha opuesto,  n i  f u e  e se  e l  es- 

p í r i t u  de l a  Asamblea d.& ( s t u d i a n t e s ,  a l a  u n i f i c a c i ó n d e l  Departa- 

mento. Considera en c a ~ ~ b i o ,  yuc l a  designación de las  au to r idades  

t i e n e  un problema p rev io  que &be r e s o l v e r s e  a n t e s ,  y que s u r g i r á  de 

l a  d i scus ión  d e l  problcaa  de fondo d e l  Departarilonto, 

E l  seflor Vicedecano a c l a r a , e n  e l  t r a t a m i e n t o  en g e n e r a l  s e  r e -  

sue lve  si e l  despacho s c  t ra ta  o no. 3-1 p a r t i c u l a r  s e  pueden suge- 

rir modif icaciones a l o s  a r t í c u l o s .  

A cont inuación ,  e l  s e s o r  Vicedecano pone a votac ión  en g e n e r a l  

e l  despacho de  l a  CouisiÓn d e  EnsePianza. 

b- . - 
-.-m- 

- Se v o t a  y r e s u l t a  a f i rmat iva .  
. - 3 - ~ C + m ~ C  . 

A cont inuación e l  señor  Vicedecano pone a vo tac ión  e l  despacho 

en p a r t i c u l a r .  

- Se votan y aprueban l o s  a r t i c u l o a  

la y 2Q. 

Se votan y rechazan l o s  - . a r t í c u l o s  . . - - 
. &L.* 

3a y 4". - . ,  .-a -m- 
. . . - 

fl7 .. - - . - - ..-- ; E l  a r t i c u l o  50 es d e  forma. 

El señor  Vicedecano Gico que, en consecuerc ia ,  vuelven a l a  Co- 

misión de Enseñanza l o s  a r t í c u l o s  30 y 4". 

F1 Dr. García  exprcsz. que e l  Consejo M r ~ c t i v o  de e s t a  Pacu l t ad  
Ii - 
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l e  enoomendb, hace úiás de dos aiíos, que t o a a r a  a s u  c a r g o  l a  super- 

v i s i d n  d e l  Departamento do Ciencias  Biológicas .  Desea man i fes ta r  

que o n t i n u a r d  gsumiendo e s a  r c sponsab i l ida8 ,  y que no v a  a ocu- 
pa r se  de d icho Departadonte cuando reasuna e l  Decanato. 

Hace n o t a r  por  e l l o  cl señor  Decano, que en e s t e  momento e l  ae-  

par tanonto  queda a c é f a l o  y que corresponder ía  quo e l  Consejo des ig-  

nara quien se  h a r á  cargo de 6 1  pues, hasta ahora ,  a  pesa r  de s u  li- 

cenc ia ,  se ha ocupado dd s u  a tención ,  

S o l i c i t a ,  en consecuu:cia ,  que s e  l o  r e l e v c  de l a  r e s p o n s a b i l i -  

dad que había  asumido. 

Sugiere  que t a l  vcz o 1  señor  Vicedecano a c e p t e  hacerse  cargo.  

El sofior Vicedecano a f i rma  que ~ e n e a r á  que r e s o l u c i ó n  tomará 

a l  r e spec to .  

COXSTIT~JCION o= CONSEJO EN C-MISION 

~3 señor  Viccdecano informa que l o s  s i o t s  s i g u i e n t e s  despachos 

que corresponde cons idora r  se r e f i e r e n  a l a  p rov i s ión  de ca rgos  de 

pr  of c s o r  r e g u l a r .  

E l  Dr. Giaabiagi  :?ro-ono que e l  Consejo s e  c o n s t i t u y a  en comi- 

si ón . 
XL señor  Vicedscai~o sono a votac idn  l a  moción d e l  Consejero 

Giambiagi . 
- Se v o t a  y r e s u l t a  a f i rma t iva .  

Siendo las  19.45 h o r a s ,  e l  Consejo s e  conq t i tuye  en comisión. 
- 4  
- 

> - .  
- - -  L . .  -L- 

A l a s  20 y 1 0  horas  s e  reanuda 
* - -  - 

l a  ses ión ,  y e l  señor  vicedccano expresa  que de l a  reunión en comi- , 

s iÓn  ha su rg ido  l a  s ropos ic ión  de que e l  Consejo pase a c u a r t o  in-  

kermedio hasta e l  l u n e s  a l a s  17 y 30 horas ,  y de  que s e  incorpore  

en e l  Orden d e l  D í a  la cons iderac ión  de las e l o c c i o n c s  e s t u d i a n t i -  

l e s  que s e  l l e v a r a n  a cabo o1 v i e r n e s  y sábado próximos. 
- Pues ta  a votac ión  e s t a  propues ta ,  

r e s u l t a  aprobada. 

- Siendo la8 20 y 1 5  h o r a s ,  e l  Con- 

s e j o  pasa a c u a r t o  in tc r i i cd io  hasta e l  l u n e s  17 a las  17.30 horas .  
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